

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



- Identificación
- Contexto
- Contenido y estructura
- Documentación asociada
- Condiciones de acceso y utilización
- Control de la descripción



▶ IDENTIFICACIÓN

Nombre del archivo:

Archivo de la Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B., Santiago de Querétaro, Querétaro

CÓDIGO DE REFERENCIA:

Sin referencia

TIPO DE ARCHIVO:

Eclesiástico, privado

Por tipo de institución: Institutos de vida consagrada

Por contenido: Religioso

Cronología:

1919-2000

▶ CONTEXTO

Procedencia:

El archivo resguarda los documentos producidos por la Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima, fundada por la Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon.

HISTORIA INSTITUCIONAL:

En 1910, la madre María Eugenia González Lafon se inspiró en crear una fundación de catequistas. En 1913, el arzobispo de Morelia, Leopoldo Ruiz, la asesoró para enviar una petición a Roma. La respuesta se recibió en 1914 y en ella se especificaba intentarlo en otra ocasión, debido a que no contaba con fondos suficientes para asegurar la manutención de las religiosas.



El proyecto le fue comunicado a Francisco Banegas, obispo de Querétaro, quien participó activamente en la fundación de la congregación en su propia diócesis.

En 1920, Eugenia González Lafon viajó a Querétaro y se reunió con los obispos Francisco Banegas y Leopoldo Ruiz; allí hicieron el documento de petición que se envió a Roma.

El canónigo Pedro Vera y Zuria llegó a Querétaro el 8 de marzo de 1922, para la fundación de la congregación. En el documento enviado ad experimentum se señalaba que la denominación oficial seria: Religiosas Catequistas de María Santísima, Orden de San Benito (C. M. S. O. S. B).

El 24 de diciembre de 1922, el obispo Francisco Banegas, nombró como superiora a Eugenia González Lafon. Desde esa fecha y hasta ahora, su lema fue Solus Deus, Omnia per Mariam. (Sólo Dios, todo por María) y sus emblemas eran el escudo y la cruz. El instituto tuvo devoción especial a la "Santísima Virgen Fiel". Desde su inicio, la fundación prestó servicios directamente a la Diócesis de Querétaro.

El 25 de diciembre de 1922, iniciaron el postulantado Eugenia González Lafon, Aurora Mancera y Josefina García del Moral, sin embargo, la única que perseveró fue la Madre María Eugenia y tomó el hábito el 15 de septiembre de 1923. Dos años más tarde, realizó sus votos temporales.

El 15 de agosto de 1944, se dio el decreto de erección canónica de la congregación por Marciano Tinajero y Estrada, obispo de Querétaro; y cuatro años después, el decreto de los votos perpetuos. Las primeras hermanas que decidieron realizar votos perpetuos fueron Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon, Concepción de María Medianera, Delfina de María Santísima, Carmen de Santa Teresita y Ausencia de Nuestra Señora del Refugio, en agosto de 1948.

Antes de llegar al establecimiento actual, el instituto recorrió 14 casas a las que la madre fundadora comparaba con las 14 estaciones del vía crucis. Desde el 31 de mayo del 2008, el instituto es de derecho pontificio por decreto del Papa Benedicto xvi.

El 1 de enero de 2016, el instituto recibió el nihil obstat para iniciar el proceso de la causa de beatificación y canonización de María Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon, fundadora de la Congregación. El 8 de marzo del mismo año, Faustino Armendáriz Jiménez, obispo de Querétaro, dio el decreto de apertura como causa diocesana, en la Santa Iglesia Catedral.¹

¹Raquel Piña, "Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B." en Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B., México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018, pp. 27-30.



HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

En 2014, la madre Raquel Piña solicitó ayuda a Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) para organizar e inventariar el archivo. Lo primero que se hizo fue separar los documentos de la congregación y los de la hermana fundadora.¹

¹ Raquel Piña, "Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B." en Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B., México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018, p.31.

CONTENIDO Y ESTRUCTURA

VOLUMEN:

12 cajas AG-12

ORGANIZACIÓN

El archivo está clasificado en secciones y series, y ordenadas de forma alfabética.

LENGUAS:

Español

DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

El archivo quedó organizado en dos secciones. La Sección Gobierno está conformada por las Series Catequesis, Ceremoniales, Constituciones, Coro, Correspondencia, Hermanas, Historia, Reglamento y Visitas pastorales.

Es memorable la Serie Hermanas por reunir los documentos de las hermanas que se integraron, desde 1922 hasta el 2000.

La Sección Pecuniaria reúne las Series Contrato, Correspondencia; Ingresos y egresos; y Recibos y comprobantes. En la Serie Ingresos, está el registro completo de la actividad contable desde 1922 hasta 1970, gracias a ello sabemos cuáles eran sus fuentes de financiamiento y en qué gastaban el dinero.



INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

Piña, Raquel, "Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B." en Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B., México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018, pp. 25-27.

https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/eclesiasticos/364.pdf

DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

Existencia y localización de documentos originales:

No localizados

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

No localizadas

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

Escritos de la Reverenda Madre Eugenia González Lafon, Capítulo III, Santiago de Querétaro, Duplicadora Offset Zeus, 1991.

M. Eugenia González Lafon Fundadora del Instituto de Hermanas Catequistas de María Santísima, Santiago de Querétaro, Cristianos Ejemplares. Ed. Grupo Art Graph, S.A. de C.V. 1914.

CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

SERVICIOS:

Establecer contacto con el Instituto de Religiosas Catequistas de María Santísima



DIRECCIÓN:

Calle Francisco I. Madero 120, Centro, Santiago de Querétaro, Querétaro, C.P. 76000

CONTACTO:

Teléfono: 442 212 1199

CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Febrero, 2021

RESPONSABLE:

Adabl de México, Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, J. Medrano, C. Ornelas, S. Tenorio y L. Zavala